

EL PACIFICO

Semifario politico independiente. — Fundado en 1895

EDITOR, DIRECTOR Y ADMINISTRADOR: EMILIO ALPIZAR A.

Visita honrosa

La hemos recibido en esta redacción del notable literato español, don Alfonso Muñoz, Fundador y Director de la Revista Continental Hispano América "Expansión" que se publica en la capital de nuestra República.

El objeto que trae a Puntarenas al señor Muñoz es el dedicar un número extraordinario de su bella publicación a esta ciudad, poniendo en él cuanto representa y vale moral y materialmente, con la seriedad y el arte con que el citado señor sabe desarrollar trabajos de esta índole.

Galante con el bello sexo, abre un verdadero Concurso de Belleza "puntarenense exclusivamente" por medio de cupones valederos por "un solo voto" y cuyo escrutinio se verificará en público en esta población el día primero de diciembre próximo, ante un Jurado nombrado en la localidad que integrarán caballeros de la misma.

Hora era que el buen gusto y una labor hidalga y verdaderamente artística hiciera los honores que a Puntarenas por laboriosa, culta y bella le corresponden.

Nuestra expresión más grande y placentera de bienvenida a "nuestro español poeta, escritor y caballero intachable", señor Muñoz, y nuestra sincera y calurosa enhorabuena a la nuestra nunca bastante estimada sociedad puntarenense, que puede, con motivo de la visita del literato darle oportunidad de que la presente con el brillo a que tiene un derecho indiscutible.

Del Camino atrás

La mujer norteamericana.—El positivismo yanki.—La Ley y el amor.—La mujer centroamericana.—Hogar latino.—Ley de hidalguía.

La cultura varonil en la mujer norteamericana, para los que desconocen el crudo ambiente de ternura hacia el sexo débil por el fuerte, en que crece y se desarrolla la flor social que mujer se llama, hace aparecer a la del Norte distinta en esencia a la meridional y tan opuestamente al espíritu de hogar y amor de esposa que después de mis observaciones en uno y otros países mi característica hidalga de nuestra raza padecería sensiblemente si no rompiera una lanza en pró de la mujer periodista, abogada, oficinista, científica, sportman, ciclista mecánica, sufragista, clubman, etc etc., menos mujer de su casa.

Podría citar muchos y muy diversos casos en que la norteamericana demuestra hasta más no poder su condición exclusivamente femenina, tan delicada y sensible como la de Centro y Sur América; lo que hay es que la constitución legal y social de la patria del glorioso Washington ha despojado a la mujer de sus encantos peculiares donde no hay para ella derechos civiles ni obliga-

ciones de ciudadanía, porque estos deberes y derechos han sido creados en otros países para la naturaleza masculina como representación fuerte en espíritu y materia de la sociedad y, por lo tanto como amparo incondicional, espontáneo y amante del otro sexo.

El patriotismo cruel norteamericano ha secado el corazón de sus hombres, al punto de considerar el amor un elemento más entre los infinitos con que cuenta el mercantilismo.

El reinado del dios Amor, en norteamérica ha caído bajo el dominio del dios Cálculo y, la mujer, nacida para el amor del hombre en todos los grados geográficos del Universo, en el Norte se ha visto con el amparo legal, ella, que por derecho divino lo tiene al incondicional del hombre, padre, esposo o amante, hijo, o sencillamente varón.

Esto convencerá a nuestras adoradas mujeres que muy lejos de ser la norteamericana hombruna por naturaleza, es intrépida varonilmente, salvo muy pocas excepciones, porque desde el momento que tiene la edad precisa para la beligerancia social que conocemos por aptitudes, dentro de la sociedad es un individuo, uno de tantos obligados a producir materialmente a los intereses comunes de todos, sin que al sexo se le conceda privilegios.

A trabajar y a ganarse el pan con el sudor de su frente como cada quisque. En la hora del matrimonio no se llevará efecto la consagración de dos almas sino la transacción en que contraen el compromiso condicional y a prueba de unirse dos cuerpos en los ratos aquellos en que no reclame sus energías la oficina, la fábrica o el taller.

Y la mujer, siempre mujer, siente sacrosanto amor a la Patria y envidia, y a mi me consta, los hogares meridionales y suramericanos en los que el hoy es la constante preocupación del mañana, pero en los que la mujer es objeto de las leyes que imponen los dictados del corazón del esposo amante y no de las del Estado.

Alfonso Muñoz.

Puntarenas, 17 de Novbre. de 1915

RAPIDAS

—Regresó de la capital don Manuel J. Grillo. Fijará su residencia en este puerto mientras pasan las elecciones.

—Presentamos nuestros cumplimientos a la señorita Mercedes Véliz, hermana de nuestro amigo don Miguel. Viene esta simpática amiga en busca de salud.

—Don Juan R. Pérez, el defensor de los intereses obreros vendrá dentro de doce días. Los señores panaderos se preparan para recibirlo dignamente.

EL FISCAL SEGURO DE LOS PACHOS EN EL JUZGADO

Quién sabe si el pobre Juez tendrá que soportar a sus espaldas las mismas censuras que el mismo fiscal le propinaba cuando de parte del civilismo hizo el mismo oficio; es decir, toda resolución que le saliera adversa, era un bota fuego ante los jefes que lo mantenían entonces, manifestándole: que a don E... había que dejarle hechas las resoluciones para que pudieran favorecerlos y que aun así, no era de extrañar que A... el señor secretario antiguo se las modificara y nos reventara. Cuando conozcamos las resoluciones nos daremos cuenta de si ha habido censuras o si ellas se han dado de acuerdo con el borrador consabido.

Un civilista

Señor don Leonidas Poveda

Apreciable señor:

Bien sabíamos que usted y compañeros no publicarían la contestación que les dió don Rafael Iglesias y en la que por cierto deja muy mal parada la reputación de alguien que se tiene por un apóstol del civilismo.

Presumíamos que el Club de donde salen los artículos virulentos que publica la prensa pachista, había prohibido la publicación de esa carta.

Como usted ha manifestado que no recibe insinuaciones de nadie, es el caso, señor Poveda que usted pruebe eso publicando el documento a que nos referimos.

Si ustedes quieren mantener a oscuras a los pocos civilistas que los han seguido, hacen mal, su política no es correcta desde luego que tiene como base el engaño.

Para ser consecuente con los que le dan una suma crecida, son más que suficientes los trabajos verificados por usted en la Junta, en favor de la colisión.

Usted para salvarse del San Benito que lo señala como duranista de NUEVO cuño, debe explicar su conducta, ya que como civilista se dirigió al Jefe. Ustedes publicaron la carta dirigida al señor Iglesias; hoy tienen miedo de publicar su contestación.

UN CIVILISTA

A UN PASO DE LA VICTORIA

Decían los Panchos en una hojita suelta que publicaron en la presente semana, que ellos están a un paso de la victoria; pero se les olvidó decir de que longitud es el paso a que ellos se refieren.

Y ayer que uno de nuestros amigos interrogaba a uno de los guasones del Pachismo sobre la longitud de ese paso le contestó: "pero que niños son ustedes, no comprenden que hemos traído a don Antonio, que debe saber mucha letra menuda, para que lance esas especies con el fin de conseguir adeptos, para que escriba cartas a los Jefes del Partido Civil, aunque sus contestaciones no se publiquen y para que haga otras muchas cosas... El paso no es tan largo como ustedes se lo imaginan, lo que si está a una considerable distancia es la victoria; pero por ella no nos preocupamos puesto que nuestro candidato está acostumbrado a las derrotas, tiene el cuero duro y talvez Carlos María vuelve al Ministerio y nos ayuda a imponerlo, en la lucha política próxima." Estos Pan-

chos si que tienen lógica para argumentar!

o o

LA REUNION DE 56

No se crea que vamos a referirnos a la memorable fecha en que nuestros antepasados supieron elevar muy alto el estandarte de nuestra Nación, prestando ayuda eficaz para echar de Centro América a los filibusteros que confiados en nuestro pequeño número pensaron hacerse dueños de nuestra tierra; no, nos referimos a los 56 Pachistas de la última reunión que efectuaron en esta semana. Se habló de todo, se dispuso que los funerales sean sin música como los de Quevedo, que el contrato de basuras termine el 31 de Diciembre, que la subvención de don Antonio se liquide el 13 por la noche, y que los demás contratos y sueldos de inspectores cesen el 6. Pero que previsores son estos muchachos, nosotros lo sentimos por el pobre Jesús María que está tan lejos!



—Colasa, dicen las malas lenguas, que alguien de los que se dirigieron a don Rafael tiene interés en que permanezca oculta la contestación pues deja malherida la reputación de un tráfuga político que se va con el que le escupa más.

—Ramona, nadie mejor que tú conoces el por qué "guarda" tanta reserva el empleado del Muellecito.

—Colasa, como que prefiere ponerse verde de vergüenza antes que rojo de cólera.

* *

—Ramona, dicen que le pegó una jaquima Pancho al bueno de don Miguel Guzmán, a quien hizo firmar.

—Colasa, no me hables de esas cosas que ruborizan al más impávido, por tratarse de un señor que merece nuestra consideración y gratitud.

* *

—Moncha, viste como calificó la Junta la solicitud de Juanito Guido para que votaran los reos de San Lucas, hábiles para ejercer derechos políticos?

—Colasa, estuve y estoy con la Junta en considerar inmorales que se permita a esos no ponerse al nivel de los hombres que se colan libremente en nuestra sociedad, aunque algunos de éstos se encuentren en peores condiciones que esos infelices.

—Moncha, entonces el señor Presidente hizo muy bien en conceder esos derechos para que no cayera después la ira de Dios, pues como se dice "ni están todos los que son, ni son todos los que están."

* *

—Dicen, Monchita, que Pacho, quien se encuentra medio IDO pidió consejos al Doctor Durán para él y para unos de sus amigos que se encuentran atacados de mieditis.

—Colasa, ya lo sabía, así como la contestación del médico que le recetó a Pacho, media libra de resignación, divorcio absoluto de ciertos caprichos y un quintal de esperanzas.

—Y a los otros qué les recetó, Monchita? —Abandono absoluto de sus ocupaciones antes del 6, un kilo de dignidad, un quintal de renunciadas, desde ahora, y una temporada en Aranjuez, después del 13 del entrante.

Aseguran que Segura no es seguro ni segura en la seguridad....

POVEDA

La Guerra Europea

Telegramas particulares llegados de Guatemala para la colonia alemana

Nº 368. Bulgaros cruzaron Morava en varios puntos; capturaron 4000 hombres.

Londres infirma canal de Suez enrroése para buques mercantes.

Corresponsal del Tageblatt en Constantinoplr informa aliados e vacuan península Gallipoli.

Submarino hundió en Mediterráneo vapor Carma (?) línea Cunard.

NOTTEBOHM HNOS.

Nº 325. Oficial alemán. En Balkanes prosigue la persecusión de serbios en montañas sur Morava. Al occidente de Morava fueron hechos prisioneros 4 mil serbios.

Ejército Bogadieff cruzó Morava en varios puntos.

Noreste de Balmin (?) obligaron los alemanes a aeroplanos ingleses a aterrizar; tropulantes fueron capturador.

En Rusia rechazó Hindenburg ataques rusos oeste de Riga secundado por tres buques de guerra. Mas sureste de Riga cien rusos capturados. Tropas alemanas evacuaron paulatinamente distrito sureste Silak (?) por haberse convertido en pantano a causa lluvia.

Tropas austriacas bajo mando General Tusken ayudado por artillería alemana expulsaron a los rusos de Kosciuchowka al norte ferrocarril cerca Tschartorusk tomando prisioneros 7 oficiales 200 soldados conquistando 8 ametralladoras.

Nº 64. Oficial austriaco. Primer ataque de italianos contra Podgora

La muerte del Pachismo en el distrito 4º

Se acabaron las energías de los propagandistas Municipales Pachis-

tas en este lugar.

Ayer llegó a este distrito una persona con la nueva y muy admirado de que los reos de San Lucas iban a votar por la candidatura de Figueroa: qué cándido que es; cómo puede suponerse que una persona que está reclusa en un presidio, sin inhabilitación no pueda tener derecho de sufragar; y el que tal pregona es un gran propagandista del Pachismo.

Yo si comprendo que lo que le pasa a ese individuo es que está viendo muy clara su derrota y que la subvención Municipal se le está alejando y que no volverá a gozar más de ese privilegio que le dió Pacho.

Qué le pasa al señor propagandista que no tiene las energías de la vez pasada que gozaba al ver que en la mesa Principal Electoral su colega Cabrera hacia y deshacia a su antojo mandando a los Republicanos a votar a Paquera.

Hoy no se ve eso, la honradez de la mayoría que compone la mesa no comete esa infracción de la ley.

Por qué el señor Benjamín Cabrera habla de tiranía e imposición de las autoridades de este lugar, sin haberlas?

Nor Cabrera puede preguntar a los señores José Rosales Batista y a sus dos hijos, a José Espinoza, quienes son partidarios de Pacho, por la conducta que lleva el Agente Pral. de Policía de este distrito y por la clase de presión que hace sobre ellos,

Nor Benjamín, se nos llega el momento que le anunció Cruz, para que se convenza que el triunfo es de Figueroa; tienen señores Pachistas que aprender a trabajar sin apoyo oficial como sabemos hacerlo nosotros los Republicanos para que nos puedan ganar.

LEITON.

Lepanto, 7 de noviembre de 1915.

Nuestros propósitos

Consecuentes con nuestras ideas y los propósitos que hemos sustentado al iniciar la campaña de reivindicación para el pueblo de Puntarenas, hemos creído llegado el momento de lanzar algunos nombres de las personas que integran la fusión neo republicana para que nuestros amigos y correligionarios vayan formando su criterio, a fin de efectuar una elección acertada en lo que toca a Regidores y Síndicos.

En el Estado Mayor de los partidos Republicano y Civil, figuran los hombres de más valer de esta provincia por sus virtudes cívicas y sus limpios antecedentes, de tal manera, que no será difícil, aun para aquellos de inteligencia limitada, encontrar elementos progresistas y honorables con que poder constituir una municipalidad que esté en armonía con la cultura de estas poblaciones y sea una promesa de pulcritud en el manejo del haber común. He aquí la lista:

Candidatos republicanos:

- Carlos Barahona
- Serafin Saravia
- Félix Rivera Pití
- Gonzalo Lizano Guardia
- Macedonio Esquivel
- Nap león Soto J.
- Arturo Guevara
- Uladislao Guevara O.
- Francisco Huezó
- Gabriel Sá n z
- José M^a Ríos
- Amadeo Salazar
- Juan Guido Matamoros
- Lic. Antonio Alvarez Hurtado

Candidato civilistas:

- Alberto Delgado
- Porfirio Molina
- Juan Bautista Romero C.
- León Segura
- Rafael París Rubio
- Vicente Solano G.
- Luis París F.
- José Antonio Díaz
- Miguel A Veliz
- Salvador Arauz
- Abel Salazar
- Miguel Guzmán
- Arturo Araya

CONCURSO EXCLUSIVO DE BELLEZA PUNTARENENSE

Abierto por la Revista ilustrada costarricense "EXPANSION"

CUPON VALEDERO POR UN SOLO VOTO

Mi reina de la belleza en Puntarenas es.....

(Nombre de la señora o señofita elegida.)

Muy importante.—Llénese este cupón y envíelo a la Administración de este periódico. El escrutinio del Concurso se hará públicamente en Puntarenas ante la autoridad de un Jurado nombrado al efecto.

W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans
Puede ofrecer a los IMPORTADORES al por mayor

Arros
Cemento americano, alemán, sueco
Carbón
Gasolina

Harina
Pez Rubia
Soda Cáustica
Trigo

ABONO PARA CAFÉ

A FBECIOS SIN COMPETENCIA

pueden ofrecer a los señores exportadores buena oportunidad para embarcar carga para L ISTMO, NEW YORK, ESCANDINAVIA

PARA MAS INFORMES

F. WISS, Agente General,
San José, C R

LUIS CASALVOLONE, Subagente,
Punta en s, C. R

Ingenio de La Mansion

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y AMAS BAJO PRECIO
Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co

GASOLINA

Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más
baj de plaza

LUIS CASALVOLONE

Compra de cueros y pieles

A 62.00 Y 70.00 COLONES

Entenderse con N. BENJAMIN. — Puntarenas

ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablonas, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE PUNTARENAS

Ferreteria DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc.
Tip. de EL PACIFICO

Man Chong Sing y Cº

TIENDA :::: A BARROTES :::: ALMACEN
OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS D^gyton, Machete y León.—ARROZ SIAM en sacos y petacas.—PETROLEO Stella y WHISKEY Canadian

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE NOVIEMBRE DE 1915

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes 2	3 a m	11 a m	Miércoles 3	5 a m	11 a m
Viernes 5	6 a m	1 p m	Sábado 6	8 a m	2 p m
Martes 9	10 a m	5 p m	Martes 9	12 p m	6 a m del 0
Viernes 12	1 a m	8 a m	Sábado 13	3 a m	9 a m
Martes 16	3 a m	11 a m	Miércoles 17	6 a m	2 p m
Viernes 19	6 a m	1 p m	Sábado 20	8 a m	2 p m
Martes 23	9 a m	4 p m	Miércoles 24	11 a m	5 p m
Jueves 25	12 p m	7 a m del 26	Sábado 27	2 a m	8 a m
Martes 30	2 m	9 m			

SAN PABLO			PUERTO JESUS		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesus
Miércoles 3	6.30 a m	11 a m	Sábado 6	9 a m	2 p m
" 10	1.30 a m	6 a m	" 13	4 a m	9 a m
" 17	7.30 a m	12 m	" 20	9 a m	2 p m
" 24	12.30 m	5 p m	" 27	3 a m	8 a m

MANZANILLO BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Martes 2	5 a m	11 a m	Martes 2	4.30 a m	8 a m
" 16	5 a m	11 a m	Sábado 2)	4.30 a m	8 a m
			Martes 30	4.30 a m	8 a m

MANZANILLO			CHOMES		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Lunes 1	8 a m	11 a m	Martes 2	8 a m	10 a m
Miércoles 3	6.30 a m	12 m	Jueves 4	8 a m	10 a m
Sábado 6	9 a m	4 p m	Domingo 7	9 a m	11 a m
Lunes 8	8 a m	11 a m	Martes 9	11 a m	1 p m
Miércoles 10	1.30 a m	7 a m	Jueves 11	7 a m	8 a m
Sábado 13	4 a m	11 a m	Domingo 14	8 a m	10 a m
Lunes 15	8 a m	11 a m	Martes 6	8 a m	10 a m
Miércoles 17	7.30 a m	1 p m	Jueves 18	8 a m	10 a m
Sábado 20	9 a m	4 p m	Domingo 21	9 a m	11 a m
Lunes 22	8 a m	11 a m	Martes 23	11 a m	1 p m
Miércoles 24	12.30 a m	6 p m	Jueves 25	11 a m	1 p m
Sábado 27	3 a m	10 a m	Domingo 28	7 a m	8 a m
Lunes 29	8 a m	11 a m	Martes 30	8 a m	10 a m

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en anchas y rápidas gasolineras que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	€ 15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Juana, "	20 00
" Manzanillo, "	30 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Paquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Humo, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso 50 ojo de aumento. A los veraneantes ofrecemos gasolineras adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de € 10 00 por hora.

La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

OBSERVACIONES

1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.

2—Los tickets deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin ticket pagará una multa de 50 p. No se devolverá el importe de los tickets cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfin, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolineras. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de € 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolinera que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".

10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco centones por mil, de comisión.

LA EMPRESA

Sesión municipal

Sesión XVII extraordinaria de la Municipalidad de Esparta, a las 7 p. m. del 11 de Noviembre de 1915. Asistieron los Regidores propietarios, don Manuel Cano, don Víctor Calvo y el suplente don José Acuña Monge; presidió el primero.

Art. I—Se leyó el acta anterior, y se aprobó.

Art. II—Teniendo a la vista el detalle ordinario que han levantado por las Juntas Itinerarias para la composición de los caminos de este cantón en el año corriente y que fué publicado en el Diario Oficial N.º 88, de 12 de Octubre del corriente año, se aprueba por estar conforme.

Art. III—En atención a las reclamaciones que varios vecinos de los detallados presentan, para que sus cuotas les sean rebajadas, se acuerda resolverlas como sigue: Rafael Suárez, se le exime en Juanilama, por no ser vecino de ese distrito; Juan Ugaldé, de Juanilama, se le deja en € 1 00; Napoleón Valverde, en Juanilama, se deja en € 2 00; José Luna, de El Barón, se deja en € 4 00; Carlos Luna, de El Barón, se exime por ser menor de 18 años; Rafael Rojas, de El Barón, se deja en € 4 00; Tobías Castrillo, se exime de San Juan Chiquito, por estar en El Barón; Dionisio Rodríguez, se deja en € 2 00; Pablo Chaves, Tejar, se deja en € 2-00; María Villegas, Tejar, se deja en € 1 00; Diego Mora Humo, se deja en € 1 00; Guillermo Carbajal, Juanilama, se deja en € 1-00; Gregorio Carbajal, Juanilama, se deja en € 8-00; Juan Venegas, Macacona, se deja en € 3 00; José Vázquez, San Juan Grande, se exime por no tener nada en ese distrito; Benicio Mena, se deja en € 5-00 por San Juan Grande y € 3 00 por San Juan Chiquito; Cupertino Aguilar, Tejar, se deja en € 6-00; Jesús Jiménez, Macacona, se deja en € 7 00; Ramón Marín, San Juan Grande, se deja en € 3 00; José Barrantes, San Juan Grande, se deja en € 6 00; Antonio Barrientos, Artreda, se deja en € 4-00. Denegándose las siguientes: Maurilio Montoya, Juan Bermúdez, Manuel Murillo Rojas, Manuel Rodríguez, Francisco Vindas, José María Villalobos, Abel Romero, Juan Badilla, Procopio Ramírez, Jaime Fernández Morúa, Adán Vázquez, Alonso Arias, Juan Castro.

A la vez se encarga para el arreglo del camino, de acuerdo con la lista enviada por el señor Jefe Político, como sigue: Macacona, Trinidad Rodríguez; San Jerónimo, Manuel Sandoval; Cerrillos, Ramón Arroyo; San Rafael, Ezequiel Alvarado; El Barón, Ramón Salas; San Juan Grande, Ramón Marín; San Juan Chiquito, Estéban Badilla N., Juanilama Sur, Rafael Cubero; Juanilama Norte, Ramón Venegas; Macacona, Casimiro Ledezma; Humo y Artieda, Juan Araya; El Tejar, José María Villalobos. Estos señores devengarán un colón veinticinco céntimos diarios hasta las cuatro de la tarde.

Art. IV—Se resuelve aplazar el nombramiento de Alguacil del Rastro, para la próxima sesión.

Se terminó a las 10 p. m.

ANÍBAL VALVERDE

Srio.

Señor Director de "El Pacífico"

Muy señor nuestro:

Confiado en su bondad, y como un estímulo al Cuerpo de Banda, del cual formamos parte, por nuestros esfuerzos, en complacer al culto público, con nuestras retretas etc., rogámosle anunciar en ese periódico, ojalá de cuando en vez, que hemos formado un bonito sexteto tanto de personas formales como capacitadas para el arte; y que por ende, tocáremos a quien lo solicite bailes, paseos, procesiones, rosarios, etc., todo de acuerdo con la "Guerra Europea", digo, la actual situación. Tenemos ruido y buen número de piezas alegres. Entenderse con ALBERTO HERNÁNDEZ.

Rogándole nuevamente la publicación de la presente, y adelantándole las más expresivas gracias, somos del Sr. Director Por mis compañeros, Affmo. y S. S.,

ALBERTO HERNÁNDEZ

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa en primera	€ 3-00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda	2-00
" " Manzanillo o viceversa, en primera	2-00
" " al mismo puerto, en segunda	1-00
" " Chomes o viceversa	1-00
" Manzanillo, Ballena o viceversa, en primera	2-00
" " al mismo puerto en segunda	2-00
" " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera	2-00
" " los mismos puertos, en segunda	1-00
Niños menores de diez años, mitad de precio.	

TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón	€ 0.50
" " " " Puerto Jesús San Pablo y Manzanillo	0.40
" " " " Chomas	0.20
" cada garrafón lleno (15 litros)	0.50
" " " " vacío	0.25
" " montura	0.25
" " cuero de res	0.25
" " pies cúbico de carga	0.25
La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.	

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor-Libres de descuentos en ventas al contado
Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

Anunciese y suscribese a "EL PACIFICO"

DON MANUEL GRILLO DEBE
DIVIDIRSE EN DOS

De este modo podríamos complacer a "La Información", para que a la vez que el señor Grillo está en San José, asista aquí a las reuniones políticas de la Fusión. Pues dicho periódico, con el fin de perjudicar nuestra agrupación política en provecho del autor de Puntarenas, que benefició la empresa de "La Información", con cuatrocientos coloncejos, se manifiesta muy contenta porque el señor Grillo no asistió a nuestra reunión el domingo anterior por encontrarse dicho señor en la capital de la República.

De nada valdrán esas propagandas extemporáneas de "La Información", pues los fusionistas son personas conscientes que saben cuanto vale el compromiso contraído entre hombres de honor.

EL VALOR

Esta es una de las más excepcionales cualidades que puede tener un hombre cuando lo posee en un grado de superioridad tal, que lo haga sobresalir de entre sus semejantes con acciones heroicas y hechos de gran importancia. Pero no hay que confundir el valor verdadero con el que abunda entre los humanos para cometer muchos actos indignos y degradantes.

Hay personas que tienen valor sólo para difamar, mentir, calumniar, pero esta predisposición es ingénita entre las almas bajas en quienes el germen de la maldad se desarrolla poderosamente.

Los pendencieros y chismosos tienen audacia para acometer todo clase de hechos indignos y siempre andan en cuentos y enredos.

El hombre de valor jamás ni nunca anda con la vida del prójimo a cuestas ni se ocupa de esas menudencias que degradan a quienes por inclinación natural han adquirido el hábito de hablar demasiado, dándole rienda suelta a la lengua.

El valiente no habla más que lo preciso; nunca ofende ni busca pendencias y su palabra es concisa, sus maneras reposadas y su contingente exquisito.

Por lo general los jactanciosos y amigos de elogiarse a sí mismo, son pusilánimes y ante el verdadero peligro huyen, pero aparentan ser héroes y hombres de temple cuando combaten con un enemigo inferior a ellos en fuerza física o que tiene obstáculos para resistirles.

Y además les gusta hacer alarde de hombría de bien, de integridad y pureza en sus proceder cuando son entes descalificados en el concepto de las personas honradas y de distinción.

Pero se prestan a desempeñar papeles poco edificantes; esclavizan su voluntad deponiendo el resto de pudor que pudiera subsistir en ellos, ante cualquier otra influencia de más energía.

Sin embargo a estos tipos hay que mirarlos con cuidado; son peligrosos no tanto por lo que hacen como por lo que dicen; su fuerte es la lengua y en ella exhiben de modo sorprendente sus habilidades como maestros en la intriga y la difamación.

El valor de estos sujetos sólo estriba en manifestaciones de fuerza oratoria y la chismografía desempeña papel muy importante en su programa difamatorio.

Es en verdad muy triste este espectáculo que dan ciertos elementos discordantes de algunos centros de población que solo sirven para alterar el orden que debe reinar en la Sociedad y son por lo regular motivo de disgustos y molestias entre las familias.

RABI

La viruela negra

No nos explicamos el silencio que guardan los otros órganos de la prensa con respecto a la especie lanzada por los enemigos de esta localidad, de que aquí en Puntarenas existe la viruela negra.

Las consecuencias de este dicho se palparán muy pronto, en las gentes timoratas del interior.

Este verano, estamos seguros, que no tendremos el número de visitantes que de searan los señores dueños de hoteles y los que comercian con los que vienen a veranear debido, en gran parte, al poco interés con que la prensa local trata estas cuestiones de vital importancia para la comarca.

Es necesario que llevemos al convencio-

miento del país y lo propaguemos a los cuatro vientos para que se enteren todos de que el puerto está libre de enfermedades y que sus moradores, siguiendo tradiciones costumbres, recibirán con los brazos abiertos a quienes deseen gozar de las bellezas de esta región.

MADRE

El periódico es un buen amigo de la mujer.

Su variada lectura suple la insignificante experiencia de nuestra vida.

La mujer que más sepa, sabe muy poco por experiencia propia.

Es posible que un hombre sepa del bien y del mal a un tiempo. Ni el bien ni el mal tienen para los hombres las limitadas fronteras como para vosotras. En los hombres, la honra se llama honor, en términos de vaguedad.

Con las pocas virtudes y los muchos vicios que le bastan a un hombre para ser considerado en sociedad como un hombre de honor, una mujer dejaría de ser honrada.

Cuando el honor de un hombre anda en opiniones, el hombre lo defiende a estocadas, y el honor queda a salvo.

Por el honor de las mujeres, tal vez se baten también los caballeros; pero si el honor del hombre se salva en esos lances, la honra de la mujer queda muy mal herida.

Las mujeres honradas, como los pueblos felices, no deben tener historia. Y no tener historia es no tener experiencia.

Por eso la mujer debe gratitud al periódico, que es la mejor experiencia de la vida!

¡Y cuánta gratitud le deben los maridos!

Cuando por sus ocupaciones, o sus afanes, o sus placeres, os dejan solas en casa horas y horas, en las veladas interminables de invierno, a la luz recogida de una lámpara, al calor de una lumbre que solicita la intimidad de leales afectos. . . . en las noches amorosas de verano, cuando por las ventanas, de par en par abiertas, llegan a la calle, del cielo, canciones que dicen amor, silencios que dicen eternidad. . . . el periódico es el buen compañero que viene a encauzar vuestra imaginación, a divertir la con sus relatos interesantes.

¡Las mujeres! ¡Pobres mujeres! Más expuestas están a caer muy bajo cuando más alto vuelan.

Por el periódico halla vuestro corazón su válvula de escape y de seguridad en emociones dulces o trágicas.

Os interesáis por el relato del crimen, que al ser espantoso, es tal vez advertencia.

En las noticias políticas aprendéis a interesaros por los destinos de la patria, y vuestro marido es político, por los destinos de vuestro marido.

Por las noticias de la guerra se exalta vuestro corazón con el heroísmo de los soldados y os compadecéis de sus penalidades, y a veces, ¡qué crueldad en una noticia!

Leía yo un telegrama de la guerra: en él se daba cuenta de una victoria de nuestras armas, y el corresponsal, entusiasmado, decía: "La victoria fué decisiva: nuestras bajas fueron insignificantes: dos soldados muertos."

¡Insignificantes!

Yo pensaba en las madres de esos soldados.

¡Qué pensarían ellas al leer que las bajas fueron insignificantes! ¡La vida de los hijos del alma! ¡Ah! señores periodistas, cuidad mucho en vuestras apreciaciones de estas que parecen insignificantes; y ya que vuestros periódicos son tan buenos amigos de las mujeres, pensad siempre en todas al escribirlos, que no manche nunca sus columnas nada que no puedan leer vuestra madre, vuestra mujer, vuestras hijas.

Nada que pueda herirlas ni ofenderlas.

Como los antiguos y nobles paladines al pelear invocaban a la dama de sus pensamientos, invocad vosotros, al escribir, que es también pelear, el nombre de una mujer, la más amante, en el amor más ideal.

Y cuando hayáis escrito para la mujer, estad seguros habéis escrito para la patria: que es la más santa acepción de la mujer; ¡Madre!

JACINTO BENAVENTE

— Es casi seguro que el reputado pianista don José Oviedo se establezca en este puerto.

MI DEFENSA

La Directiva de la "Coalición Puntarenense" en su anhelo de presentarse al público como víctima para inspirar lástima a las personas de buen corazón y así pescar incautos, se viene en el último número de su vocero con un sin número de embustes acompañados de injurias soeces contra mi humilde personalidad. Con la energía que me caracteriza rechazo todo lo que se me atribuye en ese libelo.

La verdad de lo sucedido es lo siguiente; y conste que esta explicación la doy por respeto al público.

En la noche a que se hace referencia y en unión de otras personas, presenciaba la pequeña reunión que tenían los Pachistas en un cuarto de la casa de Coín y conversaba en mi voz natural cuando terminó dicha reunión. El señor Roberto Rohrmoser, que salía en ese momento, se atrevió a llamarme la atención, porque en su delirio, se le ocurrió pensar que yo estaba allí provocando escándalos. Le contesté de muy buen modo como lo acostumbro; pero como comprendí que el tono de mis frases le envalentonaron para pretender regañarme, tuve la pena de hacerle entender que no era yo de los suaves que se intimidan cuando en manada pretendían ultrajarme; y esta actitud varonil de mi parte fué lo que sin duda desagradó a la señora directiva de la Coalición, atribuyéndome hechos que no han sucedido, pues el incidente no pasó a más de lo que dejo expresado.

Pero la señora Coalición no podía desperdiciar aquella coyuntura para exhibir un pasquín en las columnas de "El Puntarenense", digno de la cultura de su presidente y de la de los miembros de la directiva que dieron su consentimiento.

Enemigo de los pujalatos periodísticos, deseaba arreglar este incidente con el señor Ulpiano Fonseca, personero de esa directiva; pero tuvo la desgracia de encontrar, en vez de un hombre, una debilidad verdaderamente lastimosa.

JUAN GUIDO MATAMOROS



DE TRANSITO

Esperando el vapor que lo ha de llevar a la tierra de los Lagos, se encuentra en esta ciudad el ameno escritor y notable periodista General don Rafael Villegas. Su permanencia en Nicaragua será corta, según nos lo ha manifestado. Al presentarle nuestro saludo le deseamos un viaje muy feliz.

CONDOLENCIA

Murió en la capital don Manuel Sibaja Quesada, hermano de nuestro buen amigo don Mariano. A tan apreciable familia le envía el Editor de esta hoja su sentido pésame.

SALON COIN

MUSEO RUAN (del natural)—MUCHACHO DEL CABARET (sentimental)—POR TRAJIDOR (gran drama en 3 partes)—EL AUTOMOVIL FATAL (cómica)

Domingo 21.—DETECTIVE HABIL—(Cinta policiaca)—PATHE JOURNAL N° 331 (en español, con noticias de la Guerra Europea y España)—MAX DISTRAIDO—(Max Linder)—CAMINO DEL PERDON—(Drama en dos parres)—B GOTES DE ZAPATEIRA (Cómica)

PROGRAMA

De la retreta que dará la Banda Militar mañana a las 8 p. m. en el Parque Victoria.

- 1—"Vel D° Hiv"—Paso Doble
- 2—"Procida"—Obertura—Audrien
- 3—"Insensitivo"—Pasillo
- 4—"Carmen"—Fantasia Bizet
- 5—"Tentación"—Vals Bolognesi.

Noviembre 20 de 1915.

El Director, José M. Ríos.

Es peligroso descuidar

TOSES
BRONQUITIS

y demás afecciones del pecho ó pulmones por leves que parezcan. Muchos casos de tisis empezaron así. Es economía cuidarse pronto con la mejor medicina para esos males, la

Emulsión de Scott

(de rico Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos).

